
LAS CONSONANTES DEL ESPAÑOL 
 
 
Nasales 
 
• /m, n, N/ 
 
• Prenucleares: [m, n, N] 
 

/'mano/ ['ma_no] mano; /'aNo/ ['a_No] año. 
 
• /n/ delante de consonante. Se asimila al lugar de artic. de la C siguiente: 
 

[M] /unfa'boR/ [!uMfa'BOR] un favor  
[n] /kan'taR/ [kan'taR] cantar 
[Ä] /un'Ciko/ [uÄ'ci_ko] un chico 
[N] /konLe'baR/ [!koNLe'BaR] conllevar; /konJe'baR/ [-NV-] (pron. «yeísta») 
[Ü] /ësangRe/ ['SaÜgRe, 's-] sangre; /'monxe/ ['mOÜxe] monje (esp. meridional, americano) 
[#] /'monxe/ ['mO#Xe] (esp. europeo centro-sept.) 

 
• /n/ final: [n] 
 

/'ablan, kan'Tjon/ ['a_Blan, kan'TjOn] hablan, canción 
 
 
 
Oclusivas 
 
• /p, b; t, d; k, g/ 
 
• /b, d, g/ [b, B; d, D; g, G] 
 

[b, d, g] después de pausa y después de C nasal (para /d/, también después de /l/); 
[B, D, G] en las otras posiciones: 

 
 /b/ [b, B] /'blanko, kam'bjaR, 'kalbo, 'lobo/ ['blaÜko, kam'bjaR, 'kalBo, 'lO_Bo] 
 blanco, cambiar, calvo, lobo 
 

/d/ [d, D] /'dedo, r:e'dondo, al'dea, gwaR'daR/ ['dE_Do, r:e'DOndo, al'dEa, gwaR'DaR] 
 dedo, redondo, aldea, guardar 
 

/g/ [g, G] /'golpe, 'tengo, 'algo, bi'nagRe/ ['gOlpe, 'tEÜgo, 'alGo, bi'na_GRe] 
 golpe, tengo, algo, vinagre 
 
 

⇒⇒⇒⇒ /d/ final: [2] (parcialmente desonorizado; en algunas palabras puede perderse): 
 

/'sed, beR'dad, us'ted/ ['SE2, 's-; beR'Da(2); uS'tE(2), us-] sed, verdad, usted 



 
Oclu-constrictivas 
 
• /C/ [c]: /'koCe/ ['kO_ce] coche 
 
¡Fíjate! También [V, 7] son articulaciones oclu-constrictivas (v. fonema /J/). 
 
 
 
Constrictivas 
 
• /f, (T), s, J, x/ 
 
• /f/ [f]: /'fwego/ ['fwE_Go] fuego 
 
• /T/ [T, 4] (en el esp. americano, /T/ confluye en /s/: [s, z]): 
 

[T] /Te'ReTa, ko'noTko/ [Te'RE_Ta, ko'nOTko] cereza, conozco 
[4] delante de C sonora: /'luT 'beRde/ ['lu4 'BERDe] luz verde 
 
⇒⇒⇒⇒ Esp. americano (mismos ejemplos): 
 
[s] /se'Resa, ko'nosko/ [se'RE_sa, ko'nOsko] cereza, conozco 
[z] delante de C sonora: /'lus 'beRde/ ['luz 'BERDe] luz verde 

 
• /s/ [S, Z; s, z] 
 

Esp. europeo centro-sept.: 
 

[S] /las'kasas, 'kwesta/ [laS'ka_SaS, 'kwESta] las casas, cuesta 
[Z] delante de C sonora: /los'gatos/ [loZ'Ga_toS] los gatos 
 
Esp. americano: 
 
[s] /las'kasas, 'kwesta/ [las'ka_sas, 'kwEsta] las casas, cuesta 
[z] delante de C sonora: /los'gatos/ [loz'Ga_tos] los gatos 

 
• /J/ [y, V; 7] 
 

[V] después de pausa, pero sobre todo después de C (/n, l/); 
[y] ([J]) en las otras posiciones ([y] es semi-constrictivo): 
 
/'Jo, un'Junke/ ['VO, 'JO; uN'VuÜke] yo, un yunque 
/ma'JoR/ [ma'yOR] mayor 
 
([7] posible en todos los contextos: /'Jo, un'Junke, ma'JoR/ ['7O, uÄ'7uÜke, ma'7OR]) 
 



• /x/ [X, x] 
 

Esp. europeo centro-sept.: 
 
[X]: /xen'xibRe/ [Xe#'Xi_BRe] jengibre 
 
Esp. americano (es la variante que consideramos neutra; existen otras: [h, .]...): 
 
[x]: /xen'xibRe/ [xeÜ'xi_BRe] 

 
⇒⇒⇒⇒ /x/ final: se debilita. Puede realizarse como [h] o incluso perderse: 
 
/r:e'lox/ [r:e'lO(h)] reloj 

 
 
¡Fíjate! También [G] es una articulación constrictiva (v. fonema /g/). 
 
 
 
Aproximantes 
 
• /j, w/ 
 

• /j/ [j] 
 

/'tjene, 'bjen, 'labjo, ale'manja, kRja'tuRa/ ['tjE_ne, 'bjEn, 'la_Bjo, !ale'ma_nja, kRja'tu_Ra] 
tiene, bien, labio, Alemania, criatura 

 
• /w/ [w] 

 
/'weko, 'r:wido, 'pweblo, 'bwei, kon'tinwo, awe'kaR/ ['wE_ko, 'r:wi_Do, 'pwE_Blo, 'bwEi, 
kon'ti_nwo, !awe'kaR] 
hueco, ruido, pueblo, buey, continuo, ahuecar 
 
Cuidado: /kon'tinwo/ continuo es adjetivo; /konti'nuo/ (yo) continúo es verbo. 

 
 
¡Fíjate! También [B, D] y [h] son articulaciones aproximantes (v. fonemas /b, d/ y /x/). 
 
 
 
Vibrantes (y vibrados) 
 
• Vibrante: /r:/; vibrado: /R/ 
 
• /r:/ [r:]. Inicial después de pausa y después de /n, l/ (y de /s/: v. abajo): 
 

/'r:adjo, en'r:ike, alr:ede'doR/ ['r:a_Djo, en'r:i_ke, al!r:eDe'DOR] radio, Enrique, alrededor 
 



⇒⇒⇒⇒ Después de vocal es más largo (de hecho, tenemos una secuencia /R/ + /r:/): [Rr:] 
 
/'peRr:o, 'baRr:jo, koR'r:eR, laR'r:adjo/ ['pERr:o, 'baRr:jo, koR'r:ER, laR'r:a_Djo] 
perro, barrio, correr, la radio 
 
⇒⇒⇒⇒ /sr:/ [6r:] (con [6] desonorizado, debido a la asimilación de /s/, no-sonoro, al vibrante; 
también se puede aceptar [Rr:]): 
 
/isr:a'el/ [!i6r:a'El] Israel 

 
• /R/ [R]. En todas las otras posiciones: 
 

/'peRo, 'tRen, a'bRiR, koR'taR/ ['pE_Ro, 'tREn, a'BriR, koR'taR] pero, tren, abrir, cortar 
 
 
 

Laterales 
 
• /l, (L)/ 
 
• /l/ delante de consonante. Se asimila al lugar de articulación de la C siguiente (excepto 

las posteriores y las bilabiales): 
 

[l] /'kaldo, el'nudo/ ['kaldo, el'nu_Do] caldo, el nudo 
[K] /kol'Con/ [koK'cOn] colchón 
[L] /el'NoNo/ [eL'NO_No] el ñoño 
 
En los otros casos, es siempre [l]:  
 
/'ala, 'mal, 'alma, el'xwego/ ['a_la, 'mal, 'alma; el'XwE_Go, el'x-] ala, mal, alma, el juego 

 
• /L/ [L]  
 

/'aLa, 'Labe/ ['a_La, 'La_Be] halla, llave 
 

⇒⇒⇒⇒ En muchas variedades, /L/ confluye en /J/: 
 
/'aJa, 'Jabe/ ['a_ya; 'Va_Be, 'Ja-] 


